

**Thema: Château Gaillard - Herzogsburg, Königsschloss und Kreuzfahrerfestung des Richard Löwenherz**

Dozentin: Dr. Eva-Maria Butz

Termin: Montag, 19.10.2015, 18:15 Uhr

Ort: KSW, Seminarraum 1-3

Die Burg Château Gaillard wurde von Richard Löwenherz im Zentrum des Vexin normand in der Gemeinde Les Andelys und im Département Eure, 100 Kilometer von Paris entfernt, gegen den französischen König Philipp August errichtet. Die Burganlage, die in der extrem kurzen Bauzeit von nur zwei Jahren 1196/1197 entstanden ist, kann geradezu als steingewordene Biographie des englischen Königs Richard Löwenherz gelten.

In ihr spiegelt sich der Aufstieg Richards vom Herzog der Normandie, der sich mit Hilfe des französischen Königs Philipp August gegen seinen Vater erhob. Als König von England wurde er zum mächtigsten Mann Europas. Gemeinsam mit Philipp begab er sich auf den Kreuzzug, zerstritt sich mit dem französischen König, der vorzeitig nach Frankreich zurückkehrte und sich mit Richards Bruder verbündete. Auf seiner Rückfahrt wurde Richard auf Wunsch Philipps und Kaiser Heinrichs VI. gefangengesetzt und konnte erst nach einer Lösegeldzahlung freikommen. Um seine Herrschaft in der Normandie zu festigen, zog er gegen seinen ehemaligen Verbündeten Philipp und ließ die Festung Château Gaillard in Rekordzeit errichten.

Im Vortrag soll gezeigt werden, weshalb die Burg als Meisterstück ihrer Zeit und als eine der wichtigsten Anlagen Europas gilt. Dabei wird nicht nur der militärisch-fortifikatorische Aspekt in den Blick genommen, sondern die Burg als bauliches Zeichen der Herrschaft und Dominanz Richards betrachtet.